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本报1月 14日讯 （记者 王皓）
1 月 14日，出席自治区十四届人大三
次会议的人大代表分组审议政府工作
报告。

各代表团审议会场气氛热烈，代表
们结合工作实际谈感想、说体会、谋良
策、议发展，为推动自治区经济社会高
质量发展建言献策。代表们一致认为，
政府工作报告总结过去一年工作求真
务实、客观全面，谋划今年工作目标明
确、重点突出，是一个站位高远、主题鲜
明、催人奋进的高质量报告。

代表们表示，过去一年，在自治区党
委带领下，全区上下深入贯彻落实习近平
总书记对内蒙古的重要指示精神，紧扣
铸牢中华民族共同体意识工作主线，凝
心聚力办好“两件大事”、抓好“六个工
程”，统筹做好经济社会发展各项工作，

闯新路进中游迈出实质性步伐。
“现场聆听了政府工作报告，更加

坚定了我们乘势而上、接续奋斗的信心
和决心。”自治区人大代表、通辽市霍林
郭勒市人民政府市长嵇海洋说，政府工
作报告把握大势准、思路理念新、工作
落点实，是一个开拓创新、务实管用的
好报告。霍林郭勒市将继续坚持“工业
强市”不动摇，锚定“中国·绿电铝之城”
建设目标，加快能源结构调整，大力推
进铝产业高端化、绿色化转型升级，抓
紧抓实抓好各项重点任务落实，为全区
经济社会发展大局作出新的贡献。

政府工作报告在2025年工作安排
中提到，实施重大项目谋划行动，坚定不
移抓投资。自治区人大代表、包头市发
展和改革委员会主任石钟琴说，今年，在
氢能储能产业发展方面，■下转第4版

自治区人大代表分组审议政府工作报告

本报1月 14日讯 （记者 韩雪
茹）1月 14日，在自治区十四届人大三
次会议上，《关于内蒙古自治区 2024
年国民经济和社会发展计划执行情况
及 2025 年国民经济和社会发展计划
草案的报告》以书面的形式提请大会
审查。

报告显示，2024年，自治区党委、
政府坚持以习近平新时代中国特色社
会主义思想为指导，全面贯彻党的二十
大和二十届二中、三中全会精神，深入
贯彻习近平总书记对内蒙古的重要指
示精神，认真落实自治区党委十一届七
次、八次全会、重点工作推进会和政府
工作报告部署，认真执行自治区十四届
人大二次会议决议及审议批准的2024
年国民经济和社会发展计划，坚持稳中
求进工作总基调，以铸牢中华民族共同

体意识为工作主线，完整准确全面贯彻
新发展理念，加快服务融入新发展格
局，凝心聚力办好“两件大事”、抓好“六
个工程”，经济运行呈现总体平稳、稳中
有进态势，闯新路进中游取得积极成
效。前三季度，地区生产总值17875.5
亿元，增长 5.8%，高于全国平均水平
1个百分点，居全国第4位。

2025年经济社会发展的主要预期
目标是：地区生产总值增长 6%左右；
规模以上工业增加值增长7%左右；固
定资产投资增长 10%左右；一般公共
预算收入同口径增长4%以上；城镇新
增就业 18万人以上，城镇调查失业率
5.5%左右；居民收入增长与经济增长
基本同步；居民消费价格涨幅 2%左
右；确保完成国家下达的“十四五”能
耗强度下降目标。

去年前三季度我区地区生产总值增速居全国第4位

“政府工作报告鼓舞人心、催人
奋进。通辽市将按照自治区党委和
政府的部署要求，锚定高质量发展首
要任务，全力在七个方面攻坚突破，
为实现闯新路进中游目标作出更大
贡献。”1月 14日，自治区人大代表，
通辽市委副书记、市长奇·达楞太接
受记者采访时说。

奇·达楞太表示，通辽市将在扩
大有效需求上攻坚突破，以重大项目
谋划行动为牵引，储备实施一批标志
性工程项目；围绕“两新”政策，抓好
活动联办、场景联建等，激发消费潜
能。在构建优势特色现代化产业体
系上攻坚突破，高标准打造千万亩高
效节水现代农业示范区，加快推进

“全国肉牛产业第一重镇”建设；推动
铝镍硅基新材料、新能源及装备制造
等产业培优增效，壮大天然碱综合开
发利用等新支柱产业。在塑优发展
环境上攻坚突破，破除制约发展的体
制机制障碍；深入开展助企行动，激
发市场主体活力；扩大对外开放，主
动承接产业转移，促进更多区域合作
事项落地见效。在推动新型城镇化
和乡村全面振兴上攻坚突破，强化中

心城区龙头作用，推动城乡融合协调
发展，着力提高城镇化水平。在推进
发展方式绿色转型上攻坚突破，打好
科尔沁沙地歼灭战，统筹做好降碳减
污扩绿增长文章，争创国家生态文明
建设示范区。在增进民生福祉上攻
坚突破，多措并举推进农牧民劳动力
转移就业，聚焦群众“急难愁盼”办好
25项民生实事。在提升基层社会治
理能力上攻坚突破，有效防范化解各
领域风险隐患，以更高水平护航通辽
市高质量发展。

奇·达楞太代表：

聚焦七个攻坚突破 推动高质量发展
□文/本报记者 梅刚 图/本报记者 王磊

本报1月 14日讯 （记者 宋爽）
1 月 14日，在自治区十四届人大三次
会议上，《关于内蒙古自治区2024年预
算执行情况和 2025 年预算草案的报
告》以书面形式提请大会审查。

报告显示，全区一般公共预算收入
3150.3亿元，为预算的101.6%，同比增
长2.2%。其中：税收收入2212.1亿元，
占比70.2%;非税收入938.2亿元，占比
29.8%。加上中央补助、一般债务收入、
调入预算稳定调节基金、调入资金、上年
结转等收入 6116.6 亿元，收入总量为
9266.9亿元。全区一般公共预算支出
6928亿元，完成调整预算的84.1%，增
长 1.3%。加上上解中央、一般债务还
本、补充预算稳定调节基金等支出

1030.5亿元，支出总量为7958.5亿元。
收支总量相抵，年终结转1308.4亿元，
主要是部分项目支出年终未执行完毕，
按规定结转下年继续使用。

2025年是“十四五”规划的收官之
年，是我区实施零基预算改革的第一
年，做好预算编制意义重大。全区一般
公共预算收入预计3150亿元，与2024
年实际完成数持平。全区一般公共预
算支出安排 6950亿元，增加 22亿元，
增长0.3%。自治区本级一般公共预算
重点支出主要用于支持重大决策部署
落实，支持提振消费提高投资效益、支
持培育新质生产力、支持保障和改善民
生、支持改善生态环境质量、支持精准
防范化解风险。

去年全区一般公共预算收入 3150.3 亿元

本报1月 14日讯 （记者 白丹）
1 月 14日下午，自治区政协十三届三
次会议举行第二次全体会议，进行委员
大会发言。

自治区政协主席张延昆，自治区政
协副主席罗志虎、其其格、安润生、张磊、
张佰成、杨劼及秘书长杨利民出席会议。
自治区政协副主席魏国楠主持会议。

自治区党委副书记、政法委书记时
光辉，自治区党委常委、自治区人民政府
常务副主席黄志强到会听取委员发言。

自治区政协副主席安润生作关于选
举办法（草案）的说明，自治区党委组织部

常务副部长张兆刚作有关人事事项说明。
戴燕、程玺、吕永成、李靖靖、孙志

宏、张斌、龚志强、郭延春、崔振武、秦立
梅、张化珍、卢利明等 12名委员，围绕
首都“护城河”建设、农村土地利用和流
转、“政协+法院”民商事纠纷多元化解
机制、青年就业创业、科技创新驱动乳
酸菌产业“突围”、沿黄流域高质量发展
等主题作了大会发言。

会上，与会委员现场签订了《委员
履职承诺书》。当日下午，还召开了自治
区十三届政协第42次主席会议，审议了
提交分组讨论的有关文件、人事事项。

自治区政协十三届三次会议举行第二次全体会议
张延昆出席

本报1月14日讯 （记者 白丹）
1月 13日，自治区政协主席张延昆与
中共界委员共同学习自治区党委书记
孙绍骋在自治区政协十三届三次会议
开幕会上的讲话，审议政协常委会工作
报告和提案工作情况的报告。

会上，委员们踊跃发言，气氛热烈。
大家一致认为，在政协全体会议上首次
聆听孙绍骋书记讲话，备受鼓舞，倍增信
心，更加明确了履职方向；政协两个报告
总结成绩振奋人心，谋划工作务实具
体。大家表示，要认真学习贯彻，以高质
量履职助力自治区高质量发展。

听取大家发言后，张延昆说，孙绍骋
书记在开幕会的讲话中，充分肯定了全
区各级政协组织和广大政协委员作出
的贡献，对政协工作明确了要求，点了
题，特别是提出推动自治区政协工作在
全国各省区市政协工作中挺进上游的
目标，对政协工作寄予厚望。我们要对
标先进，主动领题，细化分工，列出任务
清单，坚持围绕中心、服务大局，参与中
心、助力发展，融入中心、履职为民，积
极建言资政、广泛凝聚共识，推进“京蒙
协作 政协助力”等重点任务取得新成
效，努力交出优异的政协答卷。

张延昆参加中共界学习审议时说

主动领题 细化分工 交出优异的政协答卷

1 月 13 日，自治区政协主席张延昆与中共界委员共同学习自治区党委书记
孙绍骋在自治区政协十三届三次会议开幕会上的讲话，审议政协常委会工作报告
和提案工作情况的报告。 本报记者 孟和朝鲁 摄

本报 1月 14 日讯 （记者 柴思
源）1月 13日至14日，全国人大常委会
副委员长、中国红十字会会长何维在内
蒙古开展“红十字博爱送万家”活动。期
间，自治区党委书记、人大常委会主任
孙绍骋，自治区党委副书记、自治区人民
政府主席王莉霞在呼和浩特拜会何维。

何维一行来到乌兰察布市集宁区、
察右前旗入户走访慰问群众。在呼和

浩特，何维一行先后前往呼和浩特市第
二中学、内蒙古红十字会机关调研并座
谈交流。

何维对内蒙古红十字会的历史贡
献和近年来取得的成绩给予高度评
价。何维指出，内蒙古红十字运动历史
悠久，弘扬“云曙碧精神”，多项工作走
在全国前列。

何维强调，红十字会要坚持党的全

面领导，要把红十字工作摆到党和国家
工作全局、发展大局之中，更好地发挥
好党和政府在人道领域的助手和联
系服务群众的桥梁纽带作用。要聚
焦习近平总书记交给内蒙古的五大任
务和全方位建设模范自治区两件大事，
准确把握红十字会工作“政治性、先进
性、群众性”的内在要求和重要意义，扎
实做好本职工作。要以新质生产力推

动红十字事业改革创新发展，持续增强
公信力，做好公开透明工作。要积极助
力建设国家向北开放重要桥头堡，为国
际人道主义事业作出更大贡献。要结
合区情实际，为奋力书写中国式现代化
内蒙古新篇章贡献红十字力量。

自治区领导时光辉、胡达古拉、
艾丽华、奇巴图，中国红十字会监事会专
职副监事长张晓彬等分别参加有关活动。

何维在内蒙古开展“红十字博爱送万家”活动
孙绍骋王莉霞拜会

■上接第1版 五是努力把农牧业打
造成现代化大产业，加快建设现代化
新农村新牧区。六是以北疆文化建设
提升行动为引领，把文旅业打造成支
柱产业。七是狠抓助企行动，真心实
意为企业解难题。八是抓好区域合作
深化行动，大力拓展发展新空间。九
是以治沙和节水为牵引，全力推动生
态安全屏障建设。十是以实施就业促
进行动为重点，办好民生实事。十一
是更好统筹发展和安全，坚决筑牢祖
国北疆安全稳定屏障。

王莉霞说，面对新形势、新任务，
各级政府要旗帜鲜明讲政治，坚定拥
护“两个确立”，坚决做到“两个维
护”。要一心一意谋发展，坚持依法行
政，只争朝夕做好每一项工作，解决好
群众的烦心事、企业的期盼事、基层的
困难事，把我区来之不易的良好势头
保持下去。要坚守廉洁自律底线，严
守党的各项纪律规定，在遵规守纪中
改革创新、担当作为。

王莉霞说，我们要全面贯彻铸牢中
华民族共同体意识工作主线，全面落实

“七个作模范”要求，让“六句话的事实和
道理”更加深入人心。只要坚定不移沿
着习近平总书记指引的方向实打实干，
只要各族人民像石榴籽一样紧紧抱在一
起，守望相助、团结奋斗，就一定能让“模
范自治区”这面旗帜绽放更大荣光！

王莉霞说，蒙古马精神是跑出来
的，三北精神是拼出来的，亮丽内蒙古
是干出来的，要更加紧密地团结在以
习近平同志为核心的党中央周围，在自
治区党委带领下，坚定信心、真抓实干，
奋力书写中国式现代化内蒙古新篇章！

根据会议议程，大会审查了自治区
2024年国民经济和社会发展计划执行
情况与2025年国民经济和社会发展计
划草案的报告、自治区2024年预算执
行情况和2025年预算草案的报告。

大会主席团常务主席张韶春作关
于自治区十四届人大三次会议选举办
法（草案）的说明。

法定列席人员、经自治区十四届
人大常委会第十四次会议决定的列席
人员和出席自治区政协十三届三次会
议的政协委员列席大会。

自治区十四届人大三次会议开幕

蓝图已经绘就，奋斗正当其时。连日来，自治区两会的召
开，在全区各族干部群众中引发热烈反响。大家一致认为，政
府工作报告肯定成绩、直面不足、目标明确、重点突出，求真务
实的“成绩单”、振奋人心的“施工图”为做好下一步工作指明
了方向、凝聚了力量。

紧扣一条主线 勇于担当作为

“王莉霞主席所作的政府工作报告，政治站位高、工作思
路清，既着眼全局、又立足实际，全面客观地总结了2024年全
区经济社会发展成就，清晰明确地部署了 2025年的目标任
务。”呼和浩特市清水河县委常委、组织部部长刘天喜表示，将
坚持以铸牢中华民族共同体意识为工作主线，紧扣两会提出
的重点任务，统筹抓好理论武装、选贤任能、强基固本、育才聚
才各项工作，为继续推进“五大任务”、接续实施“六个工程”、
组织开展“六个行动”凝聚组织力量、发挥组织优势。

包头市九原区民委主任沈丹表示，2025年九原区将紧紧
围绕铸牢中华民族共同体意识主线，依托民族团结进步创建
和“一周两月”两个抓手，把牢推进中华民族共有精神家园建
设、促进各民族交往交流交融、推动各民族共同走向社会主义
现代化三个关键，提升统筹协调、宣传教育、理论研究、民族事
务治理四种能力，用心推进各民族共同富裕，用情讲好民族团
结进步故事，用力推动新时代党的民族工作高质量发展。

巴彦淖尔市磴口县防沙治沙局副局长韩应联说：“政府工
作报告指出，以治沙和节水为牵引，全力推动生态安全屏障建
设。我们将深入领会并贯彻自治区两会精神，坚持铸牢中华
民族共同体意识主线，抓住‘三北’工程六期建设的重大机遇，
精心策划一系列林草生态治理项目。2025年，磴口县将打造
一批标志性的示范工程，进一步丰富和创新防沙治沙‘磴口模
式’，力争到2030年，实现磴口县乌兰布和沙漠生态治理的全
面覆盖，全力打赢‘三北’工程黄河‘几字弯’攻坚战。”

“作为一名年轻的司法行政干警，我通过学习两会精神，
更加深刻地认识到自治区在当前国家发展大局中的重要地位
和作用，也更加明确了自己的职责和使命。我要将两会精神
转化为实际行动，牢牢把握铸牢中华民族共同体意识这条主
线，以更强担当、更强自信、更严要求做好本职工作，维护社会
和谐。”呼伦贝尔市司法局社区矫正执法支队苗悦说。

办好民生实事 兜牢民生底线

政府工作报告提出，教育是最基本的民生需求，没有良好
的教育既留不住人才也留不住人口。赤峰市教育局局长刘玉
海说，赤峰是内蒙古的人口大市、教育大市，历来就有崇文重
教的优良传统。“今年，我们要扎实推进教育综合改革，深入实
施高中带动战略，以高中育人方式改革引领义务教育、学前教
育转型升级，实现幼儿园、小学、初中、高中学生贯通式一体化
培养。推行‘1+3’拔尖创新人才贯通式一体化培养策略，通
过小学发现、初中培育、高中强化的方式，加强对有特殊禀赋
学生的培养，为高等教育培养输送更多的拔尖创新人才。”
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“政府工作报告提出，努力把肥沃
的土地、广袤的草原、清洁的河水变为
生产力和竞争力，以农业的高质量发展
助推乡村振兴。内蒙古是全国大豆种
植优势产区，种植面积居全国第二，在
我区建设国家重要农畜产品生产基地
的进程中，大豆的产业发展意义重大。”
自治区政协委员、赤峰市农牧科学研究
所大豆食用豆中心副主任周学超说。

周学超表示，目前，我国大豆消费
缺口大，提升大豆产能是保障国家粮
食安全的关键一环，但大豆单产低、效
益不高。她建议，提高大豆产量需要
扩大种植面积与提高单产双管齐下。

“一方面，要通过合理的政策引导，如
种植补贴、轮作休耕制度优化等，鼓励
农民增加大豆种植；另一方面，推进规
模化、标准化种植，降低生产成本，提
高生产效益。还要加强与下游加工产
业的联动，在本土开展大豆产品精深
加工，开发多元化的大豆高蛋白食品，
延伸农业产业链条，提升大豆加工转
化率，提高产业附加值，增强大豆产业
的整体竞争力。”周学超说。

“政府工作报告提出，以科技创新
引领现代化产业体系建设、赋能高质量

发展。”周学超表示，大豆增产离不开科
技创新，要加大对大豆种质资源的挖掘
与创新，如生物育种、基因编辑技术等，
重点培育高油、高蛋白、抗逆性强的大
豆新品种，解决大豆品种同质化、抗病
虫害能力弱等问题。在技术方面，研发
集成高产高效的栽培技术、精准施肥与
智能灌溉技术、绿色防控技术等，提高
大豆产业的科技含量，实现节本增效。
同时，加强科研成果的转化与推广，建
立产学研用深度融合的大豆系统化研
究机制，推动科研成果快速落地生根。

周学超委员：

产学研用深度融合推动农业高质量发展
□文/本报记者 帅政 图/本报记者 王磊

1 月 14 日，通辽市代表团毛光辉代表建议，加快推进蒙能突泉百万千瓦
风电基地送出等一批新能源接网工程建设，服务好自治区经济社会高质量
发展。 本报记者 王晓博 摄

1月 13日，在分组审议中，自治区政协委员李春晓（中）建议，修订政协年度
协商计划，将点题任务分解落实，做到同题共答。 本报记者 孟和朝鲁 摄


